

医療従事者によるユーザビリティテストにおける「思考発話法」と 「インパクト分析」の有効性の検証

静岡県工業技術研究所 大賀久美* 船井 孝** 小松 剛***
株式会社テクノサイエンス 高野 順 徳田和彦

Evaluating the Effectiveness of Think-Aloud Protocol and Impact Analysis on the Usability Testing for Healthcare Professionals

OGA Kumi ,FUNAI Takashi, KOMATSU Takeshi, TAKANO Jun and TOKUDA Kazuhiko

人間工学, 第58巻, 第1号, 3-10 (2022年)

Keywords : Medical device, Human-centered design, Usability test, Qualitative research, Prototyping, Interface
キーワード : 医療機器、人間中心設計、ユーザビリティテスト、定性調査、プロトタイピング、インターフェース

ユーザビリティの高い医療機器を開発するには、ユーザビリティテストによる利用状況の把握と明示が有効である。本研究では、医療従事者を対象にしたユーザビリティテストとして思考発話法とインパクト分析が有効か検証した。ユーザビリティテストの対象として気管内チューブカフインフレータ（以下、装置）を用いた。初めに、看護師5名がカフ圧管理タスクを行い、その際に思考発話法と映像記録を行って現行装置におけるユーザビリティの問題を把握した。次に、インパクト分析によって、把握した問題に解決する優

先順位をつけて分類した。そして、開発装置のプロトタイプを設計した。最後に、看護師10名のタスクにかかる所要時間と主観評価により開発装置のユーザビリティを評価した。その結果、現行装置に比べて所要時間が短く、ユーザビリティに関する主観評価が高く、開発装置のユーザビリティが向上したことが示唆された。以上より、医療機器開発が目的のユーザビリティテストとして、思考発話法とインパクト分析が有効であると確認できた。

* 商工業局 地域産業課 ** 現 沼津工業技術支援センター 機械電子科 *** 現 企画調整部